

PRECIO.

En toda la isla
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Noticias nacionales.****LA CAMPAÑA EN EL NORTE.**

Obanos 27 de marzo de 1875.

Desde nuestra salida de Lerin hasta mi nueva instalacion en este pueblo, donde sigue residiendo la comandancia general del primer cuerpo de ejército, van transcurridos cuatro días, durante los cuales pocas noticias y apreciaciones lícitas, gubernativamente hablando, he tenido ocasion de adquirir y hacer. Lo interesante, bajo el punto de vista militar, son los movimientos de tropas convenientemente ordenados por el general en jefe, respondiendo á los que ha hecho el enemigo, ya hácia la confluencia de las provincias de Vizcaya, Búrgos, Alava y Santander, ya hácia los pueblos de la Solana, ya también hácia las Cinco Villas de Aragon, si bien lo de este último punto carece de importancia. En cuanto á las noticias de índole político militar, nuestra fuente suele ser el «Cuartel Real,» cuyas elucubraciones sirven de tema para entretener los ocios de nuestros soldados. Algo, y aun algo, llega también aquí para dar una idea de los esfuerzos que se hacen en Madrid en favor de la paz; pero estas cuestiones son demasiado vidriosas para tratarlas en una carta destinada á la publicidad, ni aun concretándose á la narracion pura de lo que veo y oigo entre los nuestros y lo que se cuenta del campo enemigo.

Fuerza es, por lo tanto, renunciar á cierta clase de noticias que pudieran ser calificadas de inconvenientes, aun cuando no lo sean sino relativamente, y concretar esta carta á dar cuenta de mis últimas pobres impresiones de viaje mas que de campaña.

El día 24 el general en jefe dió orden de regresar aquella misma tarde á Tafalla, deteniéndose algunas horas en Miranda de Arga para examinar las fortificaciones y revistar la escasa guarnicion que las defiende. Y, en efecto, á las diez de la mañana ya estábamos en ese pintoresco pueblo, testimonio agonizante de la grandeza navarra, y hoy uno de los puntos estratégicos de nuestras operaciones, por la situacion que ocupa á la orilla del Arga. Antes de dejar los caballos subimos al fuerte y torre telegráfica que se han construido: este, en el punto mas culminante de la pendiente donde descansa el pueblo y sobre las ruinas de una antigua fortaleza: aquel, en los alrededores de una ermita, pues no hay necesidad de repetir que donde quiera que existe una posicion estratégica, allí se ha levantado un resistente y cómodo edificio bajo la advocacion de cualquier santo del martirologio romano.

El fuerte de modestas proporciones llena perfectamente su objeto, y es seguro de que las dos compañías de provinciales, á cuyo cuidado corre su defensa, impedirian el paso del puente y la entrada del pueblo, aun cuando acometieran numerosas fuerzas carlistas. La torre telegráfica, blanca, de gallardas proporciones, aspillerada en toda la superficie cilíndrica y que remata con unas elegantes almenas, domina una vasta estension de terreno, y desde luego se descubren perfectamente desde ella el fuerte de Santa Lucía de Tafalla, el de Larraga, Oteiza y el monte Rentería en toda su longitud. Sin la impetuosa corriente de viento que penetraba por aquellas hendiduras y que apenas permitia man-

tenerse en pié, no me hubiera cansado de admirar aquel magnífico panorama. Miranda de Arga tiene restos de antiguos y grandiosos edificios, entre los que descuellan una iglesia con una portada gótica bastante deteriorada y un palacio de la familia de los Gándaras, que, si bien reconstruido en el presente siglo, conserva en las fachadas y en algunos detalles del interior recuerdos de otra mas suntuosa morada. Pero lo mas notable, á juicio de personas inteligentes, es una torre mozárabe del mayor gusto, que ofrece la particularidad de hallarse descansando sobre un primer cuerpo de construccion mucho mas reciente y sin belleza alguna arquitectónica.

Poco despues de las dos de la tarde llegamos á Tafalla, y allí supimos por los periódicos de Madrid la confirmacion de las gestiones practicadas para obtener la paz, y la sumision de Cabrera. Como quiera que el general en jefe suspendiera la continuacion de su visita á los dos cuerpos de ejército, y no ofreciendo novedad alguna Tafalla, donde se aburre uno soberanamente, decidí venir á este pueblo, no como otras veces solo, sino agregado al convoy, pues desde que los caballeros «Chispas» y Osés han vuelto á detener la gente, toda prudencia me parece poca.

Antes de salir de Tafalla tuve ocasion de conocer al Sr. Segura, coronel que ha sido del cuarto batallon navarro, y antes comandante del ejército, el cual, en vista de la última trasformacion política ocurrida en el país, pidió y obtuvo de D. Carlos la licencia absoluta, marchándose á Logroño, su pueblo natal, en union del capellan de su batallon. El día de Juéves Santo llegó á Tafalla, no sé si espontáneamente ó llamado por el general en jefe, con quien tuvo una larga conversacion á solas.

Entre las muchas maneras de viajar que cualquiera conoce, ninguna hay que se parezca á la marcha de un numeroso convoy por su velocidad, por los heterogéneos elementos que lo componen, por la disciplina á que todo el mundo se sujeta, y, en fin, por el aparato de fuerza que necesariamente va desplegándose durante todo el trayecto. Nadie habrá que no haya oido hablar de un convoy; muchos lo habrán visto y aun seguido, pero estoy seguro de que la generalidad ignora el cúmulo de precauciones indispensables para marchar en terreno enemigo con numerosos carros. Desde luego ya ofrece novedad la vista de una hilera de carros que sin interrupcion ocupa la carretera en una longitud de dos y aun tres kilómetros.

El convoy que salió ayer de Tafalla para Obanos y Puente la Reina se componía de 172 carros correspondientes á las brigadas de la administracion militar, cinco carruajes con viajeros para Pamplona y otros puntos, 36 carros particulares destinados casi en su totalidad á surtir al comercio de la capital de Navarra, y unas 50 caballerías también particulares. En junto 213 vehículos, que á 12 metros cada uno, incluso los tiros, y calculando en dos metros la distancia de carro á carro, forman una línea de 2,982 metros, ó sea algo mas de media legua de longitud. A la cabeza del convoy va primero una seccion de caballería seguida inmediatamente de una campaña de infantería. Unas cuantas parejas á caballo van desplegadas en guerrilla á derecha é izquierda del camino, y á medida que el

convoy avanza, avanzan ellas también, remontando paulatinamente las alturas mas culminantes que flanquean la carretera á distancia de un kilómetro ó mas, para observar desde ellas si hay algun enemigo en las inmediaciones.

De manera que á cualquiera hora ó en cualquier paraje que uno tienda la vista á su alrededor, verá coronadas cada una de las colinas próximas al camino por dos ginetes perfectamente dibujados en el horizonte, que por su inmovilidad durante algunos momentos, tanto como por las grandes proporciones que adquieren con ciertos efectos de luz, parecen otras tantas estatuas ecuestres colocadas por la naturaleza para mejor remate de las caprichosas rocas con que suelen terminar las montañas altas y bajas de este hermoso país.

Algunos caballos sueltos recorren la línea de carros en toda su estension, ya para vigilar los efectos contenidos en los carros, ya también para impedir que ninguno suspenda la marcha. Cierra esta otra seccion de caballería y una compañía de infantería, con orden espresa de no dejar atrás ningun rezagado, persona, carro ó acémila, pues todo el que se agrega al convoy va sujeto á las disposiciones militares que regulan la forma del viaje.

Sucede con frecuencia que, ó por obstáculos del camino, ó por accidentes ocurridos al tiro ó vehículo, se detiene un carro, en cuyo caso se manda una orden á la cabeza para que suspenda la marcha hasta remediar el accidente, y así, de detencion en detencion se prolonga el viaje hasta hacerse insupportable al mas paciente.

Todo el que va á Pamplona ha de resignarse á tal sistema de locomocion, empleando dos días desde Tafalla, pero con la circunstancia de invertir en el camino dos días completos para recorrer una distancia que directamente y sin gran esfuerzo puede atravesarse en cuatro horas con un coche. No tuve yo resignacion bastante para seguir todo el día en convoy, así fué que desde la mitad del camino me separé de la carretera y llegué á Artajona á las tres de la tarde, cuatro horas ántes que el convoy. Esta mañana, aprovechando la ocasion de venir una escolta de caballería por el atajo, me he unido á ella y acabo de llegar á este pueblo, sin que tenga tiempo mas que para cerrar esta insípida carta, utilizando la salida de una persona que marcha á Tafalla. («Imparcial.»)

Del «Imparcial:»

Tampoco en Portugal faltan conflictos entre la Iglesia y el Estado, habiendo sido objeto de debates en la Cámara de los Pares uno que ha ocurrido recientemente y de que da cuenta la «Epoca» en estos términos:

«La muerte del obispo de Braganza exigia la eleccion de un vicario capitular que administrase la silla durante la vacante. El Gobierno significó al cabildo que eligiera un eclesiástico que habia gozado de la confianza del prelado difunto, y habia actuado como diputado suyo cuando se hallaba ausente. El cabildo, no obstante, informó al ministro de la justicia que no podia acceder a sus deseos, hallándose ligado por las disposiciones del Concilio de Trento para nombrar uno de su seno. No se dice si el ministro recordó al cabildo que esas disposiciones reconocian costumbres observadas sin inter-

rupcion y admitidas tácitamente por la Iglesia; pero el cabildo persistió en su propósito, y habiendo elegido otra persona, mandó el ministro que se procediese contra el cabildo, que el gobernador cortara toda relacion con los canónigos, y que se suspendiera el pago de las dotaciones de estos.

Llevada la cuestion á la alta Cámara, no se propuso resolucion alguna, y quedó el asunto en tal estado, dejando al Gobierno dueño de la situacion.»

NOTICIAS DE CUBA.

Hoy recibimos por la vía de Nueva-York las siguientes noticias de la isla de Cuba:

«Habana, marzo 12.—El capitán general, conde de Valmaseda, inmediatamente despues de su llegada, convocó una reunion de los mayores contribuyentes, y les propuso que hicieran un empréstito de 100,000 libras esterlinas (500,000 pesos) para atender á los gastos de conduccion de los refuerzos que España ha de enviar.

La suma pedida fué suscrita en el acto.

Se asegura como cierto que el conde de Valmaseda ha hecho saber á los gefes de voluntarios de la Habana que será necesario movilizar pronto las fuerzas de sus respectivos mandos para que vayan temporalmente á campaña.

Se han sorteado cuatro batallones para decidir cual deberá salir, y el designado aguarda las órdenes de la autoridad superior.

Una partida de insurrectos de 600 hombres, que penetró en la jurisdiccion de Sagua, quemó doce ingenios.

Pronto tuvieron que apelar á la fuga, y en la actualidad se les persigue de cerca por siete columnas españolas.

Los insurrectos se han dirigido hácia Trinidad con objeto de internarse en los montes de la Siguanea.

Circula la noticia de que el asesino Sarkey salió para San Thomas en el vapor «Córscica» bajo nombre supuesto.

Habana, marzo 15.—Los insurrectos quemaron el 10 del presente el ingenio de Santa Rosa con 300 bocoyes de azúcar y además los cañaverales inmediatos al batey. El mismo dia destruyeron el ingenio Dolores, y el 11 el Reforma, todos ellos en el camino de hierro de Caibarien. Todos estos ingenios pertenecen á la jurisdiccion de Remedios.»

Correo de ayer.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES del «Diario de Barcelona.»

Madrid 3 de abril.»

Poco es lo que esta noche tengo que decir de nuevo. La cuestion universitaria ha quedado simplemente reducida al reemplazo del señor Pisa Pajares que hace veinte y cuatro horas parecia zanjada con ventajas para todos, pero que ha experimentado algunas dificultades. Algunos de los ministros mas influyentes se hallaban decididos á conceder á los claustros universitarios la prerogativa de designar sus rectores, y anoche se dió por firmado ya el correspondiente decreto, mas una detenida reflexion ha hecho comprender que esta concesion se hubiera tal vez considerado como una prueba de debilidad capaz de devolver el ánimo á los que veian perdida una ocasion de producir agitaciones que aunque estériles y reducidas á algunos centros de enseñanza, siempre serian lamentables. El nombramiento del señor Colmeiro para el cargo en cuestion ha fracasado y por el momento se considera probable el del señor marqués de San Gregorio que

á su reputacion de hombre científico une una gran templanza y esquisito tacto. El del marqués de Zafra no ha pasado de una designacion mas intencionada que fundada.

Los periódicos llevarán á Vds. todo lo que se dice y algo mas de lo que exige el hecho sobre los propósitos de formar un partido setembrista. El autor de la idea, como si dijéramos el padre de la criatura, es, á lo que parece, el Sr. Topete y su auxiliar mas poderoso el Sr. Sagasta, que al fin va descubriendo su aspiracion de erigirse en jefe de progresistas y radicales, ¿Fructificará la idea? Mucho lo dudo, pues los segundos trabajan por su cuenta y riesgo, dirigidos por los Sres. Beranger y Sardoal. En cuanto al duque de la Torre no ha contestado todavía á la carta de los Sres. Candau y demás amigos, habiéndose limitado á hacer saber á todos verbalmente por medio del Sr. Albareda el sentimiento que le causa ver las divisiones del partido. Bonito va quedando, mejor dicho, ha quedado el de que se trata.

Lo último que le faltaba es que se hiciera público su proceder en punto á deportaciones y empieza á realizarse. Averiguado ya que durante los seis últimos meses del pasado año fueron enviados á Ultramar mil trescientos y pico de individuos por sus antecedentes políticos, resulta que no bastan los tres millones que se destinaron á los gastos de la deportacion por medio de un crédito extraordinario y que se necesitan otros tres millones para que aquella gente no perezca en los puntos semi-salvajes á que fueron enviados. Venir despues de esto y de todo lo que el país conoce, á levantar bandera en nombre de la Constitucion del 69 y de sus famosos derechos, paréceme que es reirse del país, de la tal Constitucion y de todo lo que pueda considerarse como una bandera política.

Los rumores de próxima paz siguen arceciando. —X.

Sabadell 5 de abril.

Ayer se verificó en esta villa el acto de llevar el Viático á los enfermos é impedidos, ceremonia que los sabadellenses procuran sea lucida, pero que este año se ha verificado con mayor brillantez con motivo de hallarse en esta el regimiento de Toledo cuyo coronel ha tenido á su cargo el pendon principal, yendo acompañado del diputado provincial del distrito señor Sallarés, del Alcalde primero y de varios jefes y oficiales, todos con hacha. Detrás del pábulo seguia en incorporacion el Ayuntamiento presidido por el primer teniente de alcalde. Formaban la guardia de honor dos compañías del regimiento de Toledo con música y gastadores, y abrian la marcha de la procesion un cabo y cuatro batidores del escuadron Húsares de Pavía.

Aquí va desapareciendo el temor de ser atacados por los carlistas, ya porque se ve á todas luces que los carlistas han entrado en un período de decadencia, ya porque es esquisita la vigilancia que actualmente se ejerce durante la noche con el fin de ponernos á cubierto de una sorpresa. Desde algun tiempo la columna que opera en el llano del Vallés nos visita con frecuencia pasando con gran contentamiento nuestro dias enteros en esta villa.

El Ayuntamiento ha nombrado secretario definitivo á don Antonio Camps y Pí que ya desempeñaba dicho cargo interinamente.

Lérida 5 de abril.

Si bien continúan las presentaciones á indulto de los carlistas, pues anteayer mismo lo efectuaron 5 con armas en Balaguer, siguen tambien los atropellos causados por los que persisten en su rebeldía.

Cuarenta ó cincuenta caballos cuyo jefe no conozco, recorrieron el 3 los pueblos de Termens, Valfogona, Vellbis y Barbens, á corta distancia de Balaguer, exigiendo y cobrando fuertes contribuciones de todos excepto de Vellbis en donde no fué posible aprontar la cantidad reclamada; por lo que arrancaron de su hogar y llevaron como rehenes dos de los mayores contribuyentes. Esta misma faccion en el dia de ayer se corrió á Mollerusa donde detuvo cosa de media hora el tren ascendente de esa capital obligando á los viajeros al pago de cinco pesetas los de primera clase y tres pesetas los demás.

Aquí habian llegado custodiados por unos cuantos soldados de Búrgos y algunos voluntarios de las Borjas, los 45 prisioneros carlistas hechos últimamente en Fullea, en su mayor parte por cierto bien jóvenes: la fuerza que los trajo habia vuelto á salir, cuando se tuvo noticia de la presencia de la referida partida en Mollerusa. Acto continuo este señor Gobernador militar dispuso la salida de una pequeña columna al mando del coronel de la guardia civil señor Valencia, tanto para proteger su marcha como para ver si podia dar alcance á los montados recaudadores.

Continua en esta capital la entrada en caja de los quintos: anteayer salieron mas de 20 con direccion á Zaragoza.

Se anuncia para el próximo miércoles una funcion teatral dispuesta por la asociacion de damas de esta ciudad, cuyos productos se destinan á los actos de beneficencia objeto de tan noble reunion. Daré á V. noticia de su resultado que espero será satisfactorio atendidos los sentimientos de caridad que animan á las clases acomodadas de esta capital.

Cierro esta correspondencia manifestándole que hace dias disfrutamos de un hermoso tiempo de primavera, y que nuestros labradores se las prometen felices por el actual aspecto de los campos, si la Divina Providencia compadecida de tanto mal como nos agobia, no envia algun azote destructor. Una buena cosecha y la paz tan deseada; he aquí el bello ideal que hoy acarician cuantos en esta provincia viven de su trabajo.

Copiamos del «Diario de Tarragona» del 6:

«Anteayer una fuerza de voluntarios condujo á esta ciudad diez ó doce mozos prófugos, capturados en los pueblos de esta provincia.»

«El mismo dia al anoecer un piquete de caballería condujo de un pueblo próximo, dos prisioneros carlistas. Uno de ellos llevaba una larga borla dé oro en la boina.»

«Entre ayer y anteayer se han presentado á indulto en este gobierno militar 26 carlistas procedentes de la partida de Moore.»

«Se acerca á 150 el número de redenciones que se han verificado relativas á la quinta actual.»

Se lee en las «Circunstancias» de Reus del 6:

«A la una y media de la tarde de ayer salió de esta poblacion la ronda liberal de la Selva al mando del teniente de la misma José Oto, en direccion á Aleixar, y al llegar á sus inmediaciones se apoderaron de un jóven que trabajaba en el campo y que era prófugo de las reservas pasadas. En las afueras del mismo pueblo hicieron prisioneros, despues de dispararles algunos tiros, á dos artilleros carlistas con grado de sargento el uno, que procedian de la Seo de Urgel y que segun parece habian venido para ver á sus familias, pues el uno es hijo de Maspujols y el otro de Aleixar.»

«La misma fuerza liberal de que hablamos en el suelto anterior, se apoderó al regresar á esta ciudad de un carlista herido procedente de la sorpresa de Aleixar, que encontraron en el molino del Pigat

de Vilaplana.»

«Una seccion del batallon franco móvil destacada en Riudoms, condujo anteayer presos á esta ciudad al alcalde y al secretario de las Borjas del Campo.»

«En la mañana de anteayer se presentaron á indulto á nuestra autoridad militar cuatr. carlistas con armas pertenecientes á los restos de la partida que manda el cabecilla Mora. Ayer lo verificaron dos mas, y segun parece, lo harán muchos otros á consecuencia de la derrota que sufrieron en Aleixar.»

De «El Imparcial» del 4:

Anoche publica la «Epoca» los siguientes párrafos de una correspondencia de San Sebastian que ayer tarde recibimos tambien de la «Agencia Americana»:

«Mañana deben mandarse á Irun buen número de fusiles, con objeto, creo, de armar la gente cabrerista, que está dispuesta á entrar por la frontera cuando llegue el momento oportuno.

Se trabaja mucho y no sin fruto; pronto se tocarán los resultados.

Mañana tambien se va á mandar á Orio artillería gruesa del sistema Krupp.

En la frontera gran animacion.

Se me asegura que el titulado teniente coronel del 6.º de Guipúzcoa ha conferenciado largamente uno de estos dias en la línea del Orio con un comandante de nuestras fuerzas; en su consecuencia, y en vista de las fraternales reuniones de estos dias, parece que se han adoptado por el carlismo severas medidas para tratar de evitar tratos y roces tan íntimos nada favorables á la causa del Pretendiente.

A pesar de esto, los manifiestos cabreristas brotan por todas partes, sin saber cómo, en el campo carlista. Ya en los casinos y tabernas tambien van produciendo sus naturales efectos: de ahí las severas disposiciones dictadas por el Pretendiente contra los propaladores de tales documentos, sin que basten á impedirlo sus esfuerzos y los de los neo carlistas.

Aquí se ha hecho una gran traduccion en vascuence de los dos manifiestos de Cabrera, y están en prensa tambien, segun mis noticias, las bases estipuladas para llegar á la paz.»

Del «Diario Español» del 4:

Segun noticias de San Sebastian, recibidas anoche en esta córte, circulan por la frontera los manifiestos de adhesion á Cabrera, firmados por Rada, Polo, Velasco, Estartus y Aguirre. Se han presentado tambien en la capital de Guipúzcoa dos titulados coroneles carlistas.

Ha sido concedido un crédito supletorio, que importa mas de tres millones de reales, para atender al pago de gastos ocasionados por la deportacion á nuestras provincias de Ultramar de 1.700 individuos que desde el 3 de enero del pasado año hasta el advenimiento al trono de don Alfonso, en nombre del orden público y de la salud de la pátria, el gobierno habia estrañado de la Península.

Parécenos que hay mas de despecho que de otra cosa en estas festivas observaciones que hace la «Bandera Española» hablando de la formacion del partido radical-monárquico:

«El nuevo partido adelanta rápidamente en su organizacion Pronto estará á disposicion del público con sus principios y todo. Será una de las mejores mezclas hasta el presente conocidas, pues se ha tomado lo mas puro de cada campo, y la confeccion se hace con sumo esmero. Los cultivadores políticos que habian dudado tanto de la eficacia y utilidad de los ingertos aplicados á la produccion de

partidos, tendrán que rendirse esta vez cuando vean que la setembrista le sale hoja y luego flor, y luego fruto, y que por último lo llevan á la mesa del presupuesto.»

Segun la «Bandera Española» el señor Márto persevera en su propósito de vivir alojado de la política, hallándose hoy apartado de los que se agitan por el solo interés de robustecer al gobierno, y de los que puedan agitarse mañana con el fin de sustituirlo por medios perturbadores.

El encargado de negocios de Italia en Madrid visitó al señor ministro de Estado para manifestarle que su gobierno habia designado para representar al Rey Victor Manuel al señor conde de Greppi, y el señor Castro, al espresar su satisfaccion por el nombramiento hecho en favor de persona tan distinguida, espuso á su vez que ha dias está acordado el dei Excmo. Sr. don Diego Coello y Quesada para representar al Rey Alfonso XII cerca del gobierno de Italia.

Se viene concediendo bastante significacion al banquete celebrado en Bayona por Cabrera

Las personas que á él asistieron hasta en número de 90 á 100, de significacion política y oficial y los brindis que se pronunciaron, dan motivo á los comentarios que se hacen del objeto y propósitos de los concurrentes.

La sociedad, á cuyo cargo están el presente año las carreras de caballos en Granada, ha remitido á S. M. el Rey los programas de dichas fiestas, y la sociedad titulada «Jockey Club» de Jerez de la Frontera, ha suplicado tambien al monarca que se digne aceptar la presidencia honoraria. S. M. ha contestado á la segunda que acepta la invitacion, y ha ordenado que se remita un regalo á cada una de dichas sociedades para que sirva de premio en las carreras de caballos que se verifiquen.

Con motivo de la desaparicion del empleado del ministro de Ultramar, de que hablamos en otro lugar de este número, el señor Ayala citó ayer en su despacho á varios de los subsecretarios y secretarios generales que lo han sido de aquel departamento en estos últimos años, con el fin de que le ilustraran sobre el particular.

Parece que el funcionario en cuestion, ha dejado en caja muy cerca de 30,000 duros.

Parece que el jefe de la caja de Ultramar, señor Daban, va á presentar un dia de estos un proyecto para enviar á Cuba de refuerzo cuatro batallones de penados procedentes de los establecimientos penitenciarios, que estén cumpliendo condenas leves. Sabido es que ensayos análogos han dado excelentes resultados.

Todas las reflexiones y consideraciones al parecer tan juiciosas que hace la «Iberia» á propósito del incidente de haber sido desterrado de Madrid el señor Giner de los Rios, que en concepto del colega, ha sido una arbitrariedad inaudita, pudo hacerlos mas despacio y con mas razon, cuando el gobierno de sus amigos desterró de la noche á la mañana á los señores Cazorro, Chico de Guzman, Elo-la y á otras personas respetables, por el grave delito de ser alfonsinos.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 5 Abril.

Hoy ha jurado el cargo de gentil-hombre el general Primo de Rivera.

Un periódico de Santander anuncia que el viernes llegó á aquella ciudad el general Elio.

El cabecilla Lirio ha llegado á Madrid acompañado de un cuñado suyo que tambien servia en las filas carlistas.

Ayer se presentaron catorce oficiales carlistas en Bayona.

Se espera en Andalucía á la Emperatriz Eugenia.

Madrid 6 de Abril.

La «Gaceta publica los siguientes decretos:

Nombrando el general Despujol Capitan general de Aragon en reemplazo del general Yauch y Condamy que pasa al Tribunal Supremo de la Guerra; nombrando al general Vargas y Terol comandante general de la division de Castilla la Nueva; disponiendo que continuen los médicos de Sanidad afectos a la caja de quintos.

Continúan las presentaciones á indulto.

En el Bolsin cerró anoche consolidado á 17-70.

Madrid 6 de Abril.

Han ingresado en Caja cerca de 40.000 soldados habiendo sido redimidos 8.000.

3 p^s interior 17-72.

El Sr. Castelar marchará brevemente á Italia.

Asegúrase que la deuda del Pretendiente asciende á 1800 millones de reales.

El Banco Nacional emitirá brevemente billetes de cincuenta y cien pesetas.

Hoy se han presentado al general Jovellar dos coroneles carlistas.

Mañana tendrá lugar en Palacio la recepcion del representante del Brasil.

Crónica Local.

A bordo del vapor correo «Mahonés» salieron en la tarde del miércoles parte de la Artillería que se hallaba de guarnicion en esta isla contándose algunos de nuestros paisanos, para custodiar 272 prisioneros carlistas de los que se hallan en la Mola, los que fueron embarcados fondeando dicho vapor en la espresada Fortaleza.

Sin duda á causa del mal tiempo reinante, no llegó el miércoles á Palma el vapor-correo de Alicante.

A las 3 de la tarde del dia 7 la cotizacion de la Bolsa de Barcelona era la siguiente:

Interior, 18'05 operaciones.

Exterior, 22'10.

Bonos, 51 y 51 1/4.

Subvenciones 33 1/4 y 33 1/8.

Sociedad Filarmónica.

Hoy viernes tendrá lugar á las ocho y media de la noche el ensayo general para el concierto que tendrá lugar el próximo domingo bajo el programa siguiente:

PRIMERA PARTE.

Sinfonía de la ópera «Jone» música del maestro Petrella.

Gran coro á la Inmaculada Virgen por D. B. Andreu.

Marcha fúnebre y romanza de tenor de la «Jone.»

SEGUNDA PARTE.

Sinfonía de la ópera «La Cenerentola» del maestro Rossini.

Cavatina de la misma.

Paso doble «La Constancia» por banda y orquesta por Calafat.

Mahon 9 abril de 1875.—El Secretario, P. Papeleudi.

* * *

Por Real orden de 2 de marzo último se ha prohibido la introduccion en España de patatas procedentes del extranjero, á consecuencia de una terrible enfermedad que se ha desarrollado en la América del Norte y que destruye en breve plazo los sembrados de dicho tubérculo, haciendo además peligroso su consumo para la salud pública. A continuación insertamos los principales párrafos de la reseña sobre dicha enfermedad que ha mandado al Ministerio de Estado el ministro plenipotenciario de España en Berlin.

RESEÑA.

Causa la enfermedad de las patatas un insecto de aspecto agradable, *coleóptero*, perteneciente á la seccion de los tetrameros, familia de los cydicos y tribu de los chrysomelinos que se reproducen rápidamente y devora con pasmosa prontitud las mejores y más abundantes sementeras. Es conocido científicamente con el nombre de *Chrysomela Desseincata*, y la fecundidad de las hembras es extraordinaria. Ponen sus huevos tres veces al año, en abril ó mayo, así que la temperatura es favorable á su desarrollo y los tallos y las hojas de las patatas están tiernas y apropósito para saciar la voracidad de las larvas; en julio ó agosto y en setiembre ú octubre, cada hembra deposita en cada puesta de mil á mil doscientos huevos en grupos de doce ó trece sobre el lado inferior de las hojas de las patatas. Nacen á los cinco ó seis días los insectos y permanecen en estado de larvas de diez y seis á diez y siete días, causando grandes extragos en las plantas; despues de este período se introducen en la tierra para metamorfosearse, y al cabo de dos semanas, durante las cuales se mantienen en la forma de crisálidas, salen al aire las chrysomelas perfectas. Al poco tiempo las nuevas hembras son fecundas y sigue la nueva generacion las mismas evoluciones. Las larvas de la última puesta, que se desarrollan en setiembre ú octubre, pasan el invierno dentro de la tierra en estado de ninfas. Este insecto empezó á llamar la atencion de los labradores y de los naturalistas durante el verano de 1859, en Hebraska, donde causó inmensos daños en los campos de patatas, y en muy poco tiempo se propagó en una parte considerable de los Estados-Unidos de América, con tan pasmosa rapidez que se creeria imposible si no estuviera demostrado el hecho con datos irrecusables. Consta su aparicion en las montañas pedregosas del Hebraska, donde se alimentaba de una especie de patata pequeña denominada *Solanum rostratum*, y desde el primer punto donde fué apercebido en 1859 á ciento ochenta y cinco kilómetros al Oeste de Omalu se presentó en 1861 en Iowa, destruyó los sembrados de Missouri en 1865, atravesó el Missisipi y devastó el Illinois. En 1870 se generalizó en Indiana, Ohio, Pensylvania, Massachusetts y el estado de Nueva-York, habiendo recorrido en once años dos mil ciento y tantos kilómetros; en 1871 cruzó el Erie sobre hojas flotantes ó pedazos de maderas, é inmediatamente produjo sus extragos en Saint Clair y el Niágara, y en setiembre de 1874 se hallaba ya á las puertas de la ciudad de Méjico, sin que se supiese cómo pudo introducirse hasta allí, y suponiéndose que fué transportado en varias partidas de patatas procedentes de los Estados-Unidos, que se desembarcaron en Veracruz y se remitieron á la capital por ferro-carril. De las pruebas y esperiencias que se han hecho con estos escarabajos, se deduce que se alimentan exclusivamente de las patatas y viven solo con las plantas de las mismas. Las *chrysomelas* no emigran como otros insectos *phisaphagos* á medida que van asolando los campos; una generacion avanza mientras que la otra se estaciona en el terreno invadido y resisten á los cambios extremos de la temperatu-

ra aunque sean bruscos y violentos. Desgraciadamente no se ha descubierto hasta ahora ningun medio fácil y eficaz de exterminar la *chrysomela* ó por lo menos contener ó paralizar su reproduccion. El recurso á que apelan los labradores en los Estados-Unidos y en el Canadá, es coger el insecto y matarle echándole en barreños ó calderas que contienen legía muy fuerte, lechada de cal ó ácido sulfúrico. No le aplastan porque el líquido que despiden su cuerpo es en extremo venenoso. La baba que deja en las hojas la *chrysomela* á su paso por las plantas, produce en las heridas, aunque sean levísimas, y en las uñas, los ojos y los labios, inflamaciones y úlceras peligrosas, con pérdida de la vista, y si penetra en una llaga ó en una abertura muy pronunciada de la piel que no esté bien cicatrizada, causa el mismo efecto que la quemadura de un fósforo. Por esta razon los labradores cojen las *chrysomelas* con guantes de piel. Despues de limpiar un terreno de *chrysomelas* conviene extraer de él todos los restos que queden de las patatas y no sembrar estas durante dos años consecutivos. Berlin 30 de enero de 1875.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa María Cleofé y Santa Casilda virgen.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Soledad en la iglesia de San Francisco.



D. JUAN HOSTEN Y CARRERAS.

FALLECIÓ EL DIA 7 DE ABRIL.

(E. P. D.)

Su afligida esposa y familia al participarlo á los amigos y conocidos del difunto, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 6.

De Valencia en 15 días balandra esp Antonieta pat. José Ortega con 6 trips. arroz vino y efectos

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 7.—5.4 t.

Mahon 8.—7.1 m.

Se han presentado en Bayona siete Diputados carlistas procedentes de Navarra.

Austria é Italia han convenido defender la inviolabilidad del Vaticano.

El periódico El Tiempo asegura que el carlista Elío residirá en Madrid.

3 p. Interior, 17.50.
Exterior, 20.40.
Bonos, 49.75.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia catorce de Abril próximo y hora de las 11 de la mañana se procederá nuevamente á la venta en pública subasta, con arreglo al pliego de condiciones obrante en poder del pregonero público, de la casa número ciento veinte y dos de la calle del Castillo de esta Ciudad propia de D.ª Ana Escrivá y Gomila justipreciada en seis mil pesetas; pues así lo tengo mandado en Juicio Ejecutivo promovido contra la misma por los consortes Miguel Basilis y Ana Sintés sobre pago de dinero. Dado en Mahon á diez y ocho de Marzo de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.—Por su mandato, Juan Allés.

Hago saber: Que el dia 14 de Abril próximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente la casa número 21 de la calle de S. Gerónimo de esta ciudad esquina á la de San Antonio, tasada en 2.250 pesetas, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público: pues así lo tengo mandado en el juicio ejecutivo que sigue en este Juzgado don Juan Riudavets y Huguet contra Juan Escudero y Sintés sobre pago de cantidad. Mahon 18 Marzo de 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandato, Juan Pons, Esno.

Hago saber: que el dia veinte de Abril próximo y hora de las once de la mañana se celebrará simultaneamente en este Juzgado y en el municipal de Mercadal, con arreglo al pliego de condiciones obrante en ambos Juzgados, la venta en pública subasta de la casa número diez sita en la calle Menor de dicha villa, propia de los herederos de Francisco Gomila y Pons, bajo el tipo de mil doscientas cincuenta pesetas del que no se admitirán posturas inferiores; pues así lo tengo mandado en el expediente sobre venta de la referida finca. Dado en Mahon á diez y seis marzo de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco.—Juan Allés.

Para vender.

Se desea vender una prensa de cortar papel en buen uso, con su correspondiente cuchillo; y además una mesa propia para coser. Todo apropósito para el que se dedica á la encuadernacion.

En esta imprenta informarán de su dueño.

INTERESANTE.

Flores artificiales de todas clases.--

Adornos y gorros de bautizo para niños de ámbos sexos.--Sombreros para Señoras, Señoritas y niñas, y varias otras labores.

Se harán de nuevos y se arreglarán los ya usados á quien lo encargue, en la calle Cuesta de Deyá número 18, á precios módicos.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.